



Feuillets mensuels
de la
SOCIÉTÉ NANTAISE
de PRÉHISTOIRE

67^{ème} année
Février 2023

N° 586

www.snp44.fr

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle - 12, rue Voltaire - 44000 NANTES - CCP 2364-59E

VIE DE LA SOCIÉTÉ

AGENDA

Prochaines réunions mensuelles :

➤ **Samedi 11 Février 2023 :**

- . **Atelier 3**, Rue des Marins, de **14h00** à 16h30: Analyse des résultats de la prospection littorale du 9 Octobre.
- . Suivi de la **Réunion du Bureau**, à la même adresse, à partir de **16h30**.

➤ **Dimanche 12 Février 2023**, à partir de **15h00** :

Assemblée Générale

Rappelons que **ces feuillets tiennent lieu de convocation**.

Les principaux points à l'ordre du jour seront les suivants :

- rapports moral et financier de l'année 2022,
- projets pour l'année 2023,
- renouvellement du tiers sortant du Conseil de Direction,
- questions diverses

Comme chaque année, il y a renouvellement du tiers sortant du bureau. Voici, par ordre alphabétique, les membres du bureau dont le mandat arrive à expiration : Bénédicte BOUCHE - Michelle CHENEAU - Patrick LE CADRE - Louis NEAU - Françoise POINSOT - Jacqueline SIMON - Marc VINCENT.

De nouvelles candidatures sont bienvenues, aussi n'hésitez pas à proposer la vôtre, soit en adressant un courrier à notre Président, soit par demande verbale auprès de lui ou de notre Secrétaire général, en début de séance.

Pour les adhérents ne pouvant assister à cette Assemblée Générale un pouvoir est annexé à ces feuillets.

-0-0-0-0-0-0-0-0-

- **Lundi 6 Mars 2023** : Sortie « Arts et Préhistoire » à Paris + En option Dimanche 5 mars Musée d'Archéologie Nationale (Saint Germain en Laye) – Le nombre de participants est limité à 20 personnes. Renseignements et inscription, auprès de Bénédicte Bouché au 06 19 63 80 63 ou par mail : benedictebouche17@gmail.com

-0-0-0-0-0-0-0-0-

- **Dimanche 12 Mars 2023** : **Jean-Marc LARGE**, archéologue, chercheur associé à l'Université de Rennes nous fera une conférence sur « **Le mégalithisme dans le monde** ».

-0-0-0-0-0-0-0-0-

- **Samedi 6 Mai 2023** : Suite de la prospection littorale sur la côte de Jade avec Jean-Marc LARGE. De Port-aux-Goths à Sainte-Marie.

-0-0-0-0-0-0-0-0-



OBSERVATION DE CUPULES SUR UN SOCLE DE CROIX, A SAINT-MARTIN-DE-LONDRES (HERAULT)

Patrick LE CADRE

Près de Montpellier, à Saint-Martin-de-Londres, une croix en ferronnerie dont l'installation remonterait au début du XIX^e siècle, est fixée sur un fût monolithe en calcaire, de section carrée, lui-même scellé au milieu d'une dalle de 75 cm de côté, épaisse de 25 cm environ, qui forme le couronnement d'un soubassement maçonné en gradin.

Il y aurait peu à dire sur ce petit édifice si l'un des flancs du support ne comportait six cupules hémisphériques d'un diamètre de 5 à 6 cm et d'une profondeur de 2,5 à 3 cm, groupées par paires, aux angles et en partie médiane. Le caractère anthropique de ces petits évidements circulaires est sans ambiguïté ; leur distribution ne peut être imputée au hasard et dénote une volonté de visibilité. Trois ou quatre petites cupules – l'une est très ténue - se remarquent également, qui paraissent avoir été creusées ultérieurement. L'ornementation ne semble pas avoir été le but recherché.



Saint-Martin-de Londres (Hérault) : croix
présentant des cupules sur un côté de
l'entablement



Saint-Martin-de-Londres (Hérault) : détail des
cupules de la croix

La nature pétrographique de la dalle à cupules diffère de celle du fût ; les arêtes émoussées par l'altération météorique laissent présumer une plus grande ancienneté. Probablement le remploi de l'assise d'une croix antérieure, peut-être victime des iconoclastes révolutionnaires : le conseil du



département de l'Hérault prit, le 18 novembre 1793, un arrêté ordonnant « que toutes les croix qui étaient hors des temples, que toutes les marques extérieures du culte qui se trouvaient dans les rues et aux façades des maisons fussent abattues... » (Bougette, 1909).

Dans ce cas, les cupules pourraient avoir été creusées entre la fin du Moyen Âge et le début du XVIII^e siècle. Faute d'éléments tangibles pour la valider, cette proposition de fourchette chronologique reste personnelle.

S'il est difficile d'assigner aux cupules une fonction crédible sans vouloir forcer le sens et trop solliciter l'imagination, on doit cependant exclure ici toute idée de contenant, leur emplacement sur un plan vertical ne pouvant s'y prêter. Elles sont révélatrices d'une croyance et peuvent être interprétées comme l'expression d'un acte de piété. Plutôt faut-il y privilégier une portée symbolique (en rapport avec le chiffre 6 ?) dont il conviendrait de préciser le sens réel. La grille de lecture nous manque : comment, à la lumière de notre pensée du XXI^e siècle, saisir la mentalité d'une époque révolue pour concevoir la portée de ces énigmatiques cupules, leur importance dans un contexte chrétien, alors même que la mémoire populaire l'a oubliée ? « Les témoins matériels ne sont que le résidu sec de modes de pensée, de raisonnements, de références, totalement différents des nôtres, y compris pour des périodes très proches, toutes choses qui nous sont objectivement inaccessibles » (Gouletquer, 2022).

Leur présence sur des monuments chrétiens (Couderc, 2016) suggère une signification culturelle, mais à ma connaissance les archives ne font pas état de pratiques religieuses en lien avec les cupules. On ne peut donc avoir recours aux textes pour aider à la compréhension de ces cupules « récentes », tout aussi inintelligibles que les cupules préhistoriques. Cette pénurie de sources écrites indique peut-être, implicitement, que ces pratiques, demeurées en vigueur, ne heurtaient pas la religion, et étaient tolérées ; peu dignes d'intérêt, anodines, elles ne justifiaient pas qu'on y fît allusion. « Les symboles sont un vieux langage, transmissible comme les autres... Chaque religion peut s'en emparer, en les appliquant à ses croyances particulières » (Bertrand, 1897). S'agit-il alors de la réminiscence d'un culte de la pierre remontant du fond des âges, « la cupule, au christianisme, [...] était encore conservée à cause du rôle (sans doute oublié) qu'elle remplissait auparavant » (Lacaille, 1928).

Dans le monde rural des siècles passés, l'héritage religieux persistait d'une génération à une autre, sur un fonds tenace de croyances, de coutumes et de superstitions. La vénération des cupules, signes intemporels, entrait-elle dans cette tradition ancestrale ? Nous devons admettre notre ignorance.

Note : La croix se trouve sur la D32, à la sortie de Saint-Martin-de-Londres, en direction de Viols-le-Fort, à l'intersection avec le chemin de Vitrolles, à gauche de la route.

Bibliographie :

Bertrand Alexandre, 1897 – *Religion des Gaulois. Les druides et le druidisme. Leçons professées à l'Ecole du Louvre en 1896*. Editions Ernest Leroux, Paris, p. 159.

Bougette Emile, Abbé, 1909 – *Histoire du pays de Londres (Hérault – Languedoc), Montpellier*. Réédité par le Foyer rural intercommunal de Saint-Martin-de-Londres, 1991, p. 221.

Couderc Jean-Mary, 2016 – *Géographie des cupules*. Edit. La Simarre, Joué-les-Tours, pp. 273-289. Mis en ligne le 23/10/2017.

Gouletquer Pierre, 2022 – *Préhistoire du futur. Archéologies intempêtes du territoire*. Anacharsis Editions, Toulouse, p. 178.

Lacaille Armand-Donald, 1928 – *La Croix aux temps préhistoriques et la Cupule pendant le christianisme primitif. Etude de quelques exemples d'Ecosse*. Bulletin Sté Préhistorique Française, vol. 25-11, pp. 453-463.

-o-o-o-o-o-o-o-



VU DANS LA PRESSE

«Sciences & Avenir» le 21 Février 2022 :

Stonehenge : des chercheurs affirment avoir redécouvert une ancestrale "trousse à outils d'orfèvre"

Jusqu'ici quelque peu ignoré, un ensemble de pierres polies exhumé d'un tumulus de la région de Stonehenge pourrait en réalité correspondre à la "trousse à outils" d'un artisan spécialisé dans le travail de la feuille d'or à l'Âge du bronze :

https://www.sciencesetavenir.fr/archeo-paleo/archeologie/stonehenge-des-chercheurs-affirment-avoir-redecouvert-une-ancestrale-trousse-a-outils-d-orfevre_168471

-0-0-0-0-0-0-0-

« Sciences & Avenir » le 29 Décembre 2023 :

Des archéologues découvrent les plus anciennes pointes de projectile connues du continent américain

Des archéologues ont retrouvé dans l'Idaho des pointes de projectiles plus anciennes de plusieurs milliers d'années que toutes celles découvertes jusqu'à présent sur le continent américain. De quoi renforcer l'hypothèse de l'existence de liens génétiques et culturels précoces entre les peuples de l'ère glaciaire d'Asie du Nord-Est et d'Amérique du Nord :

https://www.sciencesetavenir.fr/archeo-paleo/archeologie/des-archeologues-decouvrent-les-plus-anciennes-pointes-de-projectiles-du-continent-americain_168584

-0-0-0-0-0-0-0-

« Sciences & Avenir » le 19 Janvier 2023 :

Une "proto-écriture" dans l'art des grottes : la pseudo-découverte qui ravit les médias et hérisse les préhistoriens

Dans un article publié dans la revue *Cambridge Archaeological Journal*, un collectif d'auteurs prétend avoir enfin percé le mystère des signes géométriques dessinés en abondance sur les parois des grottes au Paléolithique. Leur théorie fantasque, qui s'appuie sur des travaux contestés et une méthodologie contestable, a malheureusement été reprise sans nuance par de nombreux médias :

https://www.sciencesetavenir.fr/archeo-paleo/archeologie/une-proto-ecriture-dans-l-art-des-grottes-la-pseudo-decouverte-qui-ravit-les-medias-et-herisse-les-prehistoriens_168877

-0-0-0-0-0-0-0-

« L'Hebdo de Sèvre & Maine » le 17 Janvier 2023 :

Loire-Atlantique. Près de la Sèvre nantaise, le site archéologique "remarquable" a livré ses secrets :

https://actu.fr/pays-de-la-loire/le-pallet_44117/loire-atlantique-pres-de-la-sevre-nantaise-le-site-archeologique-remarquable-a-livre-ses-secrets_56662657.html

-0-0-0-0-0-0-0-



POUVOIR ASSEMBLEE GENERALE

En cas d'impossibilité pour vous d'assister à l'Assemblée Générale, veuillez retourner le pouvoir ci-joint avant le 9 février 2023 à : S.N.P - Muséum d'Histoire Naturelle - 12 rue Voltaire 44000 NANTES

Je soussigné(e)

.....;

donne pouvoir à Mr,

Mme.....

pour me représenter et prendre part aux votes de l'**Assemblée Générale ordinaire** du 12 février 2023.

Fait à.....le.....février

2023

Signature.....

(précédée de la mention manuscrite « Bon pour

pouvoir »)
